
Vorbemerkung

zur dritten Auflage.

Die mittlere und neue Geschichte erscheint in dieser dritten Auflage fast unverändert, wie in der zweiten, und man wird nur in der Geschichte der Kreuzzüge erheblichere Abänderungen und Zusätze, so wie in der Geschichte der neuesten Zeit die erforderlichen Ergänzungen antreffen.

Um den Lernenden das Behalten und Verknüpfen gleichzeitiger Begebenheiten und Zustände zu erleichtern, habe ich einige synchronistische Tabellen entworfen und diesem Lehrbuche beigelegt. Dadurch kann und wird dem Schüler das nützliche Geschäft der eignen Ausarbeitung von historischen Tabellen, sowohl von chronologischen als synchronistischen, keinesweges abgenommen, sondern nur erleichtert, da sich, sobald ein solches Schema vorliegt, einzelne Perioden leicht mit Berücksichtigung des jedesmaligen Zweckes umfassender behandeln lassen. Übrigens lege ich auf Tabellen zum Geschichts-

stus